



DES PERSONNES TORTUREES AU COURS DU MOIS D'OCTOBRE 2022

Deux membres du parti UPRONA torturés en commune Giharo, province Rutana

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 4 octobre 2022 indique qu'en date du 27 septembre 2022, du matin au soir, sur la colline Buyaga, zone Muzye, commune Giharo, Siméon et Theoneste, membres du parti UPRONA, ont été arrêtés, conduits au bord de la rivière Muyovozi où ils ont été retrouvés en train d'être battus par une dizaine d'Imbonerakure dirigé par Ruhoranyi, responsable collinaire du CNDD-FDD et Zacharie, chef collinaire de ladite colline. Par après, ils les ont conduits dans la nuit, au cachot de police de Rutana. Les présumés auteurs n'ont pas été inquiétés. Selon des sources sur place, sur la colline Kibimba, commune Giharo, province Rutana, Siméon et Theoneste ont été appréhendés chez eux, vers 7 heures de cette même date et vers la fin de la journée, ils ont été retrouvés en train d'être battus à coups de pied, des bâtons et des chicotes un peu partout. Ils les menaçaient de les jeter dans la rivière Muyovozi une fois morts. Selon les mêmes sources, ils ont été accusés de détourner de l'argent de la coopérative Sangwe et de trahir le parti au pouvoir CNDD-FDD en adhérant au parti politique UPRONA. Cependant, des conflits fonciers sont à l'origine de cette torture. Theoneste avait été mandaté au niveau de la justice par la population cultivant des marais de la rivière Malagarazi que le Gouverneur, Olivier Nibitanga, secrétaire provincial du parti CNDD-FDD, Sylvain Nzikoruriho et Rénovat avaient tenté de s'approprier mais en vain.

Un chef de colline torturé en commune Kibago, province Makamba

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 10 octobre 2022 indique qu'en date du 9 octobre 2022, sur la colline et zone de Kiyange, commune Kibago, province Makamba, Prosper Niyogakiza, chef de cette colline, membre du parti CNDD-FDD, a été battu et blessé à coups de poing au niveau de la poitrine, de la tête et des organes génitaux par un groupe de trois membres de la milice Imbonerakure dont Yusuf, leur chef, tous résidents sur cette même colline. Selon des sources sur place, ces membres de la milice Imbonerakure ont battu ce chef de colline en complicité avec Seth Minani, représentant collinaire du parti CNDD-FDD, ex-chef de cette colline au cours du mandat passé. Selon les mêmes sources, Prosper est tombé en syncope suite à ces coups in-

fligés par ces membres de la milice Imbonerakure et il a été conduit au CDS de Kiyange avant son trans-fert à l'hôpital de Makamba, en date du 10 octobre 2022. La population est intervenue pour secourir le chef de colline en arrêtant Yusuf et l'a conduit à une position policière dont le responsable l'a relâché juste après.

Une personne torturée en commune et province Kayanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 23 octobre 2022 indique qu'en date du 15 octobre 2022, sur la colline Munyinya, zone Kabuye, commune et province Kayanza, Emile Nzokirantevye, cultivateur, a été battu à coups de bâton et blessé au niveau de la jambe par Gabriel Sinumvayaha, responsable collinaire des Imbonerakure sur cette colline. Selon des sources sur place, il a été accusé d'avoir détruit une haie antiérosive de Gabriel Sinumvayaha quand il labourait son champ se trouvant au-dessus de celui-ci. Selon les mêmes sources, la victime s'est rendue au centre de santé Kabuye pour des soins médicaux avant que Mathieu Manirakiza, chef collinaire Munyinya et ce présumé auteur lui exigent de payer une somme de 30 mille fbu destinée aux notables de la colline afin de pouvoir le réconcilier avec Gabriel.

Un élève torturé en commune et province Bubanza

Dans la nuit du 24 octobre 2022, au centre, commune et province Bubanza, Fabrice Iteriteka, élève en 1^{ère} année, section Electricité Industrielle à l'Ecole Technique de Bubanza, a été tabassé au dortoir par Yves Misigaro de la 2^{ème} année électromécanique chargé des dortoirs, Salomon Nsonerimana de la 2^{ème} année informatique de maintenance chargé de la sécurité à cette école et Innocent Mpawenayo de la 3^{ème} année informatique de maintenance chargé de l'entretien de l'école, tous membres de la Ligue des jeunes Imbonerakure affiliés au parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, la victime dont la bouche a été bandée avec un linge pour l'empêcher de crier, a été frappée au niveau des fesses et du dos avant de la mouiller. Selon les mêmes sources, la victime a porté plainte chez un OPJ du commissariat communal de police à Bubanza contre ces Imbonerakure mais ces derniers ont refusé de comparaître, en date du 27 octobre 2022. Le directeur de l'établissement, Gervais Miburo surnommé Zidane n'a pas puni ces élèves. Signalons que ces trois ont l'habitude de frapper d'autres élèves sans être inquiétés et ils possédaient des T-shirt et des bottines militaires.

Un élève torturé en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 25 octobre 2022 indique qu'en date du 15 octobre 2022, à l'ECOFO Maramvya II, zone Maramvya, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, Alain Franck Niyigaba, élève à la 9^{ème} année à cet établissement, a été battu et blessé au niveau de l'œil par Jean Marie Bigirimana, directeur de cet établissement et membre du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, Niyigaba a été évacué vers la Clinique de l'œil de Bujumbura par son père avant d'être transféré à la Clinique Prince Louis Rwagasore pour enlever cet œil. Selon les mêmes sources, Jean Marie Bigirimana a été arrêté par des policiers du poste de police de la zone Maramvya avant d'être transféré au cachot du parquet de la commune Kabezi, Bujumbura rural.